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Titre français : Phénotypage par imagerie multispectrale et thermique haute résolution pour l’étude de la 
variabilité de réponse à la contrainte hydrique de variétés de pommier 
 
Titre anglais : High resolution multispectral and thermal imagery for phenotyping the response of various apple 
tree cultivars to hydric constraints  

Résumé : Le changement climatique, qui s’avère très sensible en zone méditerranéenne (hot spot), amène à 
repenser les pratiques agricoles et à développer de nouvelles méthodes afin d’économiser l’eau. Cette étude 
s’intéresse plus précisément à la réponse de 8 variétés de pommiers à deux régimes hydriques, l’un résultant 
d’une contrainte hydrique édaphique établie en juillet, par limitation des apports, l’autre une situation de 
confort. Le protocole de terrain a été mis en œuvre en interaction avec le Ctifl pour acquérir simultanément des 
données sur les plantes et des images de télédétection. Un drone volant à 40m a permis d’acquérir des 
images multispectrales à très haute résolution spatiale (résolution 1,9cm) et des images thermiques (résolution 
10cm) pour évaluer les effets de la contrainte hydrique au champ. Une chaine de traitement des images a été 
mise en œuvre, et améliorée. A partir d’une base de données phénotypique, le traitement statistique a permis 
d’évaluer le stress hydrique sur les différentes variétés pour les campagnes d’acquisition de juillet 2014 et 
2015, sur le site de Bellegarde (Gard, France). Une corrélation entre les données de terrain (potentiels 
hydriques) et les données issues d’imagerie aéroportée a été recherchée. Les résultats présentés permettent 
de caractériser les variétés, et d’appréhender leurs réponses. Ces résultats débouchent sur une discussion 
méthodologique, soulignant l’importance des conditions météorologiques de l’année, tandis que les résultats 
agronomiques permettent d’apprécier une capacité variable des variétés à tolérer le déficit hydrique estival.  

 

Abstract: The climate change, which turns out very sensitive in Mediterranean zone (hot spot), brings to rethink 
the agricultural practices and to develop new methods to save water. This study focuses specifically on the 
response of 8 varieties of apple under two water regimes, the first one resulting from a soil water constraint 
established in July, by limitation of the irrigation, the other one from a situation of comfort (control). The field 
protocol was implemented in interaction with the Ctifl to acquire simultaneously data on plants and remote 
sensing images. A drone flying at 40m altitude allowed to acquire multispectral images with very high spatial 
resolution (1.9 cm) and thermal imaging (10cm resolution) was performed to evaluate the effects of water 
stress in the field. An image processing chain has been implemented and improved. From a phenotypic 
database, the statistical treatment of the data was used to assess the water stress on different varieties during 
the acquisition campaigns of July 2014 and 2015 for the site of Bellegarde (Gard, France). A correlation 
between the field data (water potential) and data from airborne imaging was assessed. The results allow to 
characterize varieties, and to understand their response to water deficit. These results lead to a methodological 
discussion, stressing the importance of the weather conditions of the year, while the agronomic results provide 
evidence of a variable capacity of varieties to afford the summer water deficit. 
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